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Больницы Чувашии Больницы Чувашии 
финансируются финансируются 
недостаточно. недостаточно. 

Правительство поддержало Правительство поддержало 
законопроект Аксаковазаконопроект Аксакова

НАСУЩНОЕ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

О повышении предельной суммы страхового возмещения вкладчикам заговорили еще 
летом прошлого года. Речь шла о случаях, когда вкладчик объективно не имеет возможности 
управлять рисками, а также «социально чувствительных ситуациях».

ВАЖНО

Тариф на вывоз ТКО Тариф на вывоз ТКО 
будет сниженбудет снижен

Сначала зарплата – потом налогиСначала зарплата – потом налоги

В 2020 году в Чувашии обещают 
снизить плату за вывоз твердых 

коммунальных отходов (ТКО).

Арбитражный суд изменил 
очередность выплат за счет 
реализованного имущества 
Чувашавтотранса – долги по 
зарплате перед работниками 
предприятия погасят в первую 
очередь, и уже потом будут 
сделаны платежи в бюджет. 
Из имущества продано 
административное здание 
Чувашавтотранса и две 
автостанции. 

Сообщая эту действительно хорошую но-
вость, республиканская Госслужба по  конку-
рентной политике и тарифам в подробности не 
вдается и не уточняет, имеет ли этот шаг отноше-
ние к тому уголовному делу, о котором говорил 
министр внутренних дел РФ Владимир Колоколь-
цев на расширенном заседании коллегии МВД 
России, прошедшем в конце февраля этого года. 
Тогда министр, говоря о беспределе в сфере об-
ращения с отходами и незаконном повышении 
тарифов на их утилизацию, привел Чувашию как 
отрицательный пример. Потому что ущерб, при-
чиненный физическим и юридическим лицам, в 
рамках одного уголовного дела, заведенного в 
республике, составил около 200 млн рублей. 

Реагируя на это заявление, Михаил Игнатьев 
сказал, что, если неправомерное завышение та-
рифов будет установлено, то деньги надо будет 
взыскать с виновных и привлечь их к ответствен-
ности.

И вот Госслужбой по тарифам принято реше-
ние об установлении единых тарифов на услугу 
регионального оператора по обращению с ТКО на 
2020 год.  

Сейчас норматив накопления отходов, уста-
новленный республиканским Минстроем, состав-
ляет в Чувашии 2,02 куб. м на человека в год, 
ежемесячная плата с человека равна 76,76 руб. 
в городской местности, те, кто проживает в инди-
видуальных домах в сельской местности, платит 
61,56 руб. с человека в месяц.

О предстоящем снижении служба по тарифам 
сообщает:

«В связи с освобождением с 1 января 2020 
года от налога на добавленную стоимость реги-
ональных операторов по обращению с твердыми 
коммунальными отходами (ТКО) и исключением 
из тарифа амортизации на объекты, построенные 
за счет бюджетных средств, произойдет сниже-
ние тарифов в среднем по году на 7,3%.

Согласно требованиям законодательства 
тарифы первого полугодия без НДС не должны 
превышать тарифов второго полугодия предыду-
щего года без НДС. Поэтому тариф на первое по-
лугодие 2020 года установлен в размере 3556,55 
руб., т. к. в настоящее время тариф без НДС со-
ставляет именно такую величину. Таким образом, 
тариф в первом полугодии снизится на 16,7%. 
Со второго полугодия будет действовать единый 
тариф, установленный в размере 4296,53 руб. за 
тонну, тариф увеличится на 0,7% к тарифу дека-
бря 2019 года».   

Обещает служба по тарифам в 2020 году и 
корректировку нормативов накопления отходов, 
сделанную после замеров Минстроем объемов 
накопления мусора.

То есть тариф на вывоз ТКО будет снижен за 
счет отмены для регоператора налога на добав-
ленную стоимость. Но это лишь одна сторона про-
блемы. Все ждут сообщений о неправомерном за-
вышении тарифа, о котором говорил Колокольцев, 
и о расследовании уголовного дела. И, конечно же, 
жители Чувашии хотят ощутить выполнение обе-
щания главы республики на своих карманах. 200 
миллионов – это деньги, даже если их поделить на 
всех – и на граждан, и на организации. 

И вот недавно правительство под-
держало законопроект об увеличении 
страховой суммы вкладов. Его в июле 
этого года внесли глава комитета по 
финансовому рынку Анатолий Ак-
саков, его первый зам Игорь Дивин-
ский и депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Олег Николаев и Валерий 
Гартунг. Аксаков сообщил, что закон 
могут принять до конца года.

Изменения коснутся вкладчиков, 

получивших большие суммы при 
определенных обстоятельствах, но 
не успевших оперативно снять их до 
отзыва лицензии банка. Для них сто-
имость страховки вырастет с 1,4 мил-
лиона рублей до 10 миллионов.

– Законопроект также дает воз-
можность увеличения размера став-
ки страховых взносов для участников 
системы страхования вкладов, – рас-
сказывает депутат Госдумы и один из 

авторов документа 
Олег Николаев. – 
Предполагается, 
что повышенную 
страховку можно 
будет получить, 
в частности, при 
продаже жилого 
помещения или зе-
мельного участка, 
а также при получе-
нии наследства, со-
циальных выплат и 
пособий. На выпла-
ту смогут рассчиты-
вать и получатели 
грантов в форме 
субсидий и другие 
категории граждан.

Кстати

Депутаты Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков и Сергей Семенов 
встретились в Новочебоксарске с 
вкладчиками Чувашкредитпром-
банка. Прошел уже месяц со вре-
мени отзыва у учреждения лицен-
зии, и все ждали информации.

Народу собралось немало, по-
этому прибыла полиция. На этот 
раз ее представители не уложи-
лись в рамки наблюдателей и 
стражей порядка, как это обыч-
но бывает даже на митингах. То-
варищ старший лейтенант стал 
говорить, что здесь нарушается 
закон, и пообещал, что Моляко-
ва с Семеновым заберут через 
5 минут, а собравшихся – через 
десять. Правда, обещание свое 
он не сдержал – никто никого не 
забрал. Старлею объяснили, что 
это никакой не митинг, а встреча 
депутатов с избирателями.

Вкладчики Чувашкредитпром-
банка очень надеются на закон, 
внесенный депутатами Анатоли-
ем Аксаковым и Олегом Никола-
евым.

Теперь можно надеяться и на 
то, что 57 млн руб., выделенные 
предприятию из резервного фонда 
республики и использованные на 
погашение задолженности, вер-
нутся обратно и вопрос о нецеле-
вом использовании средств будет 
закрыт.

За счет выделенных из резерв-
ного фонда денег летом была по-
гашена часть задолженности – 7 
июня Арбитражный суд Чувашии 
также выносил решение об изме-

нении календарной очередности 
выплат в пользу работников. 

И все-таки ситуация с выплата-
ми слишком затянулась. Депутаты 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ с 
самого начала занимались реше-
нием вопроса о погашении задол-
женности перед работниками Чу-
вашавтотранса и выслушивали по 
этому поводу самые невероятные 
по смыслу высказывания главы 
Чувашии Михаила Игнатьева, ко-
торый даже по приговору суда не 
признает, что в том, что случилось 
с транспортным предприятием, ви-
новато руководство республики.

А по поводу выплат имеется 
четкая позиция Минтруда России, 
и она обозначена в ответе на за-
прос депутата Госсовета Чувашии 
Игоря Молякова:

«Таким образом, органами ис-
полнительной власти региона не 
приняты достаточные меры с 26 
апреля 2019 г. для погашения за-
долженности по заработной пла-
те в ГУП «Чувашавтотранс» Мин-
транса Чувашии.

В связи с изложенным предлага-
ем направить письмо в адрес Гене-
ральной прокуратуры Российской 
Федерации с просьбой провести со-
ответствующую проверку действий 
должностных лиц на предмет ис-
полнения должностных полномочий 
и соблюдения законодательства 
Российской Федерации». 

У офиса местного 
отделения 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Аликовском районе 

сменился адрес. 
Теперь отделение партии 

находится по адресу:
село Аликово, 

ул. Советская, 25а 
(на 2-м этаже Центра 

торговли и услуг).
Приходите! 

Вас ждут с вопросами 
и предложениями.
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МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

ОбъединенныеОбъединенные
Четвертого 
декабря 
состоялось 
очередное 
заседание 
Собрания 
депутатов 
Ядринского 
городского 
поселения. 
Главной темой для 
обсуждения стал 
вопрос о внесении 
изменений в 
решение Собрания 
депутатов 
от 6 декабря 2108 
года, касающихся 
бюджета 
муниципального 
образования 
на 2019 год и 
плановый период 
2020 и 2021 годов. 

ОПОРА ПАРТИИ

Ядринское городское Со-
брание депутатов является в 
Чувашии в какой-то степени 
уникальным органом муници-
пальной законодательной вла-
сти. Его отличительная черта – 
депутатский состав, в котором 
представлены сразу три члена 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ: Юлия Малышева, Елена 
Иванова и Владимир Офари-
нов. 

О каждом из них можно 
написать очерк. Профессио-
нализм, большой жизненный 
опыт, готовность в любую ми-
нуту прийти на помощь – вот 
что их объединяет. Немало-
важным фактором, помогаю-
щим в депутатской деятель-
ности, является и то, что Елена 
Иванова и руководитель мест-
ного отделения партии Вла-
димир Офаринов – юристы, к 
тому же помощники депутата 
Госдумы России Олега Никола-
ева. И это значительно повы-
шает их возможности в реше-
нии различных вопросов. 

– Каждый день в нашу обще-
ственную приемную обраща-
ются по два-три, а то и по пять 
человек, – говорит Владимир 
Офаринов. – Многие вопросы 
стараемся решать на месте, 
но бывают проблемы, кото-
рые требуют вмешательства 
республиканских или даже 
федеральных органов власти. 
Тогда мы готовим обращения 
в адрес Олега Николаева, ко-
торый направляет депутатские 
запросы в соответствующие 
ведомства. Таким образом нам 
удалось справиться с многими 
проблемами, которые волнуют 
ядринцев. Например, недав-
но нас поблагодарили жители 
микрорайона «Молодежка», 
которые мучились из-за того, 
что в их подвалы попадали ка-
нализационные стоки. Теперь 

ситуация изменилась в луч-
шую сторону.  

ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ

В том, что местное отделе-
ние и депутаты от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ в городе и 
районе пользуются авторите-
том, можно убедиться легко. 
Примерно за два часа до на-
чала заседания городского 
Собрания Елена Иванова и 
Владимир Офаринов в офисе 
местного отделения партии 
проводили прием граждан. И 
каково же было мое удивле-
ние, когда одним из первых 
посетителей, записавшихся 
на прием, оказалась депутат 
Ядринского городского Собра-
ния Ольга Угабаева. 

Не зря Ольга Николаевна 
обратилась к коллегам. Дело 
в том, что она подняла самую 
острую проблему, которая се-

годня волнует не только ядрин-
цев, но и всех жителей Чува-
шии.

– Я проживаю в микрорай-
оне, который здесь называют 
«Поле чудес», – рассказывает 
она. – Еще в декабре прошло-
го года обратилась в прокура-
туру, райадминистрацию, МВК 
«Экоцентр» по поводу органи-
зации сбора и вывоза твердых 
коммунальных отходов. Дело в 
том, что в нашем микрорайоне 
не было установлено ни одно-
го контейнера для сбора мусо-
ра, зато квитанции на оплату 
стали приходить регулярно. Я 
просила составить об этом акт. 
Отреагировали – привезли два 
контейнера, вывалили их и 
оставили в перевернутом виде 
вблизи жилого дома. Мы по-
грузили их на салазки, отвезли 
на остановку «Больница» и там 
установили. 

По словам Ольги Угабае-
вой, райадминистрацией был 
разработан реестр накопления 
ТКО в городе. Все бы ничего, 
но эти действия противоречат 
ст. 8 Федерального закона от 
24.06.1998  «Об отходах про-
изводства и потребления», где 
обязанности по созданию и 
содержанию мест (площадок) 
накопления твердых комму-
нальных отходов, определение 
схемы их размещения и ве-

дение реестра возложены на 
органы местного самоуправ-
ления городских поселений, то 
есть по Ядрину должен быть 
отдельный реестр. 

После обращений Угабае-
вой выяснилось, что в горад-
министрации подобного ре-
естра как раз и нет, в связи с 
чем прокуратура внесла в ее 
адрес представление.  

Следующим этапом стала 
борьба за перерасчет суммы 
оплаты за сбор и вывоз ТКО. 
И снова Ольге Николаевне 
пришлось столкнуться с бюро-
кратией и нежеланием решать 
вопросы в пользу горожан по 
существу.

Казалось бы, раз нет обо-
рудованных контейнерных пло-
щадок и самих контейнеров и 
не организован мешковый 
сбор мусора, как того требу-
ет закон, значит, нет и факта, 
подтверждающего проведение 

работы по обращению с ТКО. 
Тем не менее МВК «Экоцентр» 
категорически отказался про-
извести перерасчет за ок-
тябрь-декабрь 2018 года, когда 
не было ни одного контейнера, 
ссылаясь на то, что указанные 
Ольгой Угабаевой улицы… от-
сутствуют в схеме вывоза ТКО 
и не включены в реестр. 

Но это еще не все.
Ольга Угабаева обратилась 

в Ядринский районный суд. 
Ей казалось, что аргументы 
у нее более чем весомые, по-
тому что никто – и это видели 
все жители микрорайона – не 
занимался вывозом мусора. 
Фактически это подтверждает-
ся и ответом МВК «Экоцентр». 
К тому же были составлены со-
ответствующие акты. Тем не 
менее заявительница суд про-
играла.

Позицию суда трудно по-
нять. Он пришел к выводу, «что 

отсутствие контейне-
ров в непосредствен-
ной близости от места 
проживания истицы, 
отсутствие заключен-
ного в письменной 
форме договора на 
оказание услуги не 
исключает обязан-
ность истицы опла-
тить услугу, которой 
она пользовалась». 
Более того, как ска-
зано в решении, «суд 
приходит к выводу, 
что по делу отсутству-
ют доказательства, 
свидетельствующие о 
самостоятельной ути-
лизации истцом твер-
дых коммунальных 

отходов, в том числе данных о 
заключении истицей договора 
об утилизации данного рода 
отходов с иной специализи-
рованной организацией, от-
каза от исполнения договора 
на оказание услуг, обращения 
с заявлением к ответчику о 
перерасчете указанных в пла-
тежных документах сумм за-
долженностей в связи с фак-
тической оплатой таких услуг 
другому исполнителю». Следу-
ющий пассаж вообще достоин 
отдельного внимания: «… а 
также принимая во внимание 
фактическое оказание ответ-
чиком услуг по обращению с 
твердыми коммунальными от-
ходами всем без исключения 
жителям, проживающим на 
территории Ядринского го-
родского поселения (выделе-
но автором), суд приходит к вы-
воду об отсутствии оснований 
для удовлетворения исковых 
требований в полном объеме».

Ольга Угабаева, есте-
ственно, не согласилась с та-
ким вердиктом и обратилась 
в Верховный суд Чувашии, но 
он оставил без изменения ре-
шение суда первой инстанции, 
что, в принципе, с учетом осо-
бенностей чувашской Фемиды, 
вполне ожидаемо.  

ОТСУТСТВИЕ КВОРУМА – 
НЕ АРГУМЕНТ 

На одном из предыдущих 
заседаний городского Собра-
ния депутатов, которое со-
стоялось в августе нынешне-
го года, возникла дискуссия. 
Поводом для нее послужило 
обращение руководства УК 
«Ядринжилремсервис», где ди-
ректором работает Сергей Ба-
жайкин, к депутатам по поводу 
утверждения тарифов на со-
держание помещений в много-
квартирных домах (МКД). 

– Мы, депутаты от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
выступили против, – вспоми-
нает Елена Иванова, – потому 
что решение о размерах платы 
за содержание дома, согласно 

ДЕПУТАТЫ

Управляющая компания не может 
применять размер платы за 
содержание жилого помещения, 
установленный органом местного 
самоуправления, в случае, если 
такой размер платы не был 
установлен на общем собрании 
собственников.

Минстрой РФ 
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МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

законодательству, принимают 
только собственники помеще-
ний в МКД. 

У управляющей компании 
были свои аргументы. Она 
ссылалась на то, что якобы 
жильцы домов не смогли при-
нять решение о тарифах из-за 
отсутствия кворума на общих 
собраниях, а значит, согласно 
части 4 статьи 158 Жилищного 
кодекса РФ, решение об уста-
новлении платы за содержа-
ние помещений в МКД должен 
принять орган местного само-
управления, то есть Собрание 
депутатов городского поселе-
ния.

Действительно, законо-
дательством такие случаи 
предусмотрены. Но там был 
один нюанс, который внес су-
мятицу в головы и жильцов, 
и руководства УК: «Если соб-
ственники помещений в много-
квартирном доме на их общем 
собрании не приняли решение 
о выборе способа управления 
многоквартирным домом, та-
кой размер устанавливается 
органом местного самоуправ-
ления». Вроде все понятно: раз 
жильцы не хотят жить ни по 
правилам ТСЖ, ни по законам, 
установленным для УК, или 
если у них не было возмож-
ностей выбрать тот или иной 
способ управления МКД, то в 
дело вступает орган местного 
самоуправления, что выглядит 
вполне логичным. Но как быть, 
если собственники помещений 
в МКД выбрали способ управ-
ления, а общее собрание, на 
котором должны были утвер-
дить размер платы за содержа-
ние жилья, в силу ряда причин, 
чаще всего из-за отсутствия 
кворума, не смогло установить 
тарифы?

–  Все дело в том, что закон 
позволяет двоякое толкование, 
из-за чего возникали судебные 
споры, – комментирует Елена 
Иванова. – Некоторые суды, 
принимая решение, исходи-
ли из того, что в таком случае 
органы местного самоуправ-
ления не имели права устанав-
ливать тарифы, так как этими 
полномочиями обладает толь-
ко общее собрание собствен-
ников помещений в МКД. Но в 
судебной практике есть приме-
ры и другого характера, когда 
суды считали, что отсутствие 
кворума на собрании не мо-
жет служить оправданием для 
повышения тарифов согласно 
решению органа местного са-
моуправления. Если бы было 
по-другому, то управляющие 
компании не были бы заинте-
ресованы в проведении общих 
собраний, на которых жильцы, 
как показывает практика, не 
дают своего согласия на повы-
шение тарифов. Поэтому для 
них самый легкий путь – обра-
титься к органам местного са-
моуправления, где, как прави-
ло, доминируют представители 
партии большинства. Фактиче-
ски ссылки на отсутствие кво-
рума не являются аргументом. 
Законом предусмотрен доста-
точно широкий спектр форм и 

методов проведения собраний, 
чтобы принять решение: очное 
собрание, собрание в очно-за-
очной форме. Их мог использо-
вать и «Ядринжилремсервис». 
Но, насколько мне известно, 
эта организация назначала 
собрание в будние дни, когда 
люди находятся на работе, и 
не использовала такую форму, 
как очно-заочное голосование. 

Естественно, не было и квору-
ма. Вот из-за всего этого и воз-
ник спор на августовском за-
седании городского Собрания 
депутатов.       

И ДА, И НЕТ

Из буквального толкования 
данной нормы права следует, 
что размер платы за содер-
жание и ремонт жилого по-
мещения в многоквартирном 
доме в соответствии с частью 
4 статьи 158 ЖК РФ устанав-
ливают органы местного са-
моуправления в случае, если 
собственники помещений в 
многоквартирном доме на 
общем собрании не приня-
ли решение об установлении 
размера платы за содержание 
и ремонт жилого помещения. 
Если решение не было при-
нято в результате того, что 
собрание не состоялось, юри-
дический результат тот же 
– решение об установлении 
размера платы за содержание 
и ремонт жилого помещения 
не принято. Соответственно, 
далее должно действовать 
вышеуказанное правило, 
у с т а н а в л и -
вающее обя-
з а н н о с т и 
органа мест-
ного само-
управления. 
Оговорки о 
том, что со-
брание соб-
с т в е н н и ко в 
должно быть 
состоявшим-
ся, действую-
щее законо-
д ател ь с т в о 
не содержит. 

Так было до недавнего вре-
мени, но сейчас ситуация не-
сколько иная. Госдумой России 
были внесены изменения в ч. 
4 ст. 158 ЖК РФ. В новой ре-
дакции данная норма звучит 
так: «Если собственники по-

мещений в многоквартирном 
доме на их общем собрании 
не приняли решение о выборе 
способа управления много-
квартирным домом, решение 
об установлении размера пла-
ты за содержание жилого по-
мещения, такой размер уста-
навливается органом местного 
самоуправления…». 

Тем не менее на августов-

ском заседании Собрания 
депутатов Елена Иванова, 
Леонид Офаринов и Юлия 
Малышева выступили про-
тив принятия постановления 
о повышении тарифов. Они 
привели такие убедительные 
аргументы, что по их пред-
ложению было принято реше-
ние направить обращение в 
Минстрой России с просьбой 
разъяснить соответствующую 
норму закона. 

На нынешнем заседании 
Собрания депутаты снова вер-
нулись к рассмотрению этого 
вопроса, но теперь уже в фо-
кусе ответа, поступившего из 
Минстроя России. Говорить, 
что этот ответ позволил ре-

шить проблему, было бы преж-
девременно. Скорее всего, на-
оборот, оставил возможность 
для двоякого толкования: с од-
ной стороны, можно, а с другой 
– нельзя. Даже глава админи-
страции городского поселения 
Павел Бажайкин, присутство-
вавший на заседании, вынуж-
ден был это признать. Поэтому 
депутаты изъявили желание 
направить повторное обраще-
ние в Минстрой РФ с просьбой 
более четко разъяснить, что 
можно и что нельзя.

– Хотя для меня вопрос и 
без того ясен, – резюмирует 
Елена Иванова. – Смотри-
те, что пишет в своем отве-
те Минстрой: «Организация, 
осуществляющая управление 
многоквартирным домом, не 
имеет права применять размер 
платы за содержание жилого 
помещения, установленный 
органом местного самоуправ-
ления, в случае, если такой 
размер платы не был установ-
лен на общем собрании соб-
ственников». Сказано четко и 

однозначно: не имеет права. 
И этого правила должны при-
держиваться все управляющие 
компании.     

УРОК 
ДЛЯ РУКОВОДСТВА 

ГОССОВЕТА ЧУВАШИИ

Не секрет, руководство 
Чувашии панически боится 
проявления инакомыслия в 
депутатской среде, будь то Гос-

совет Чувашии или 
сельское поселение. 
Неслучайно в сентя-
бре по итогам допол-
нительных выборов 
главы двух сельских 
поселений, где вы-
играли представите-
ли партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ, 
вынуждены были 
подать в отставку. С 
учетом атмосферы, 
царящей в полити-
ческой жизни респу-
блики, состав депу-

татского корпуса Ядринского 
городского поселения вообще 
должен бы выглядеть как рас-
садник «провокации и проте-
стантизма». Но вот я просидел 
почти два часа на заседании 
Собрания и не заметил ни од-

ного проявления фрондерства 
– наоборот, все вопросы, ка-
кими бы они ни были сложны-
ми, решались конструктивно и 
оперативно. Предложения при-
нимались и рассматривались 
независимо от партийной при-
надлежности депутатов. Вот, к 
примеру, Владимир Офаринов 
вносит предложение о том, 
чтобы у памятника воинам, 
погибшим в Великой Отече-
ственной войне, постоянно го-
рел вечный огонь, а не только 
9 Мая. Тут же начинается дело-
вое обсуждение. Выяснилось, 
что только разовое техниче-
ское включение и выключение 
огня обходится в две тысячи 
рублей. Кроме того, если огонь 
будет гореть постоянно, ежесу-
точно за потребление газа при-
дется платить  по одной тысяче 
рублей. Казалось бы, и обсуж-
дать тут нечего, ведь в мест-
ном бюджете таких денег не 
сыскать. Но депутаты начали 
искать выход. И нашли: надо 
установить счетчик, тогда со-
держание вечного огня обой-
дется значительно дешевле. 

Поднимались и более 
сложные вопросы, как, на-
пример, отчет Ядринского 
МППЖКХ. Казалось бы, вот 
где поле для битвы, но нет 
– опять деловое, заинтере-
сованное обсуждение. Так, 
когда Владимир Офаринов 
затронул проблему откры-
тия зимнего катка, все при-
сутствовавшие поддержали 
его идею. Наметилась депу-
татская солидарность и при 
обсуждении проблемы так 
называемой оптимизации би-
блиотечной сети. Даже пред-
ставители партии «Единая 
Россия» выражали недоволь-
ство, бросая реплики с мест: 
«Уже только полчеловека 

осталось в библиотеке»! 
Не погрешу против истины, 

если скажу: атмосфера, кото-
рая царила на заседании Со-
брания в Ядрине, сама манера 
его ведения, прения разитель-
но отличались от «балагана», 
который в последнее время 
все чаще и чаще случается на 
сессиях Госсовета Чувашии. 
Если там не проходит ни одно 
предложение от оппозиции, то 
в Ядрине на цвет партбилета 
не обращают внимания – лишь 
бы инициатива депутата отве-
чала интересам горожан. Ис-
терики типа: «Лишим слова! 
Лишим голоса!», которые по-
стоянно можно наблюдать на 
сессиях Госсовета  Чувашии, 
на заседании Собрания Ядрин-
ского городского поселения 
даже трудно представить. По 
большому счету, депутаты-
ядринцы, руководство города 
сегодня показывают пример 
политической толерантности 
и умения объединять силы для 
решения насущных проблем, 
волнующих граждан. Так по-
чему же такая солидарность 
не нравится руководству Чува-
шии? Понять это действитель-
но трудно.

Алексей Кряжинов

одной цельюодной целью
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Атмосфера, царившая на 
заседании Собрания в Ядрине, 
манера его ведения, прения 
разительно отличались 
от «балагана», который в 
последнее время все чаще и 
чаще случается на сессиях 
Госсовета Чувашии.
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СОЦИУМ
МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Именно такой девиз 
взяло на вооружение 
нынешнее руководство 
администрации 
Алатыря. Вместо 
того чтобы сохранить 
то, что создавалось 
годами, оно пошло по 
другому пути – решило 
продать оставшееся 
муниципальное 
имущество или вовсе 
закрыть некоторые 
объекты.

«СОЛНЫШКО» 
ЧУТЬ НЕ ЗАКАТИЛОСЬ

Есть в Алатыре МБДОУ 
«Детский сад № 13 «Солныш-
ко», расположенное в центре 
города. Садик как садик, со 
всеми атрибутами, присущими 
дошкольным детским учреж-
дениям. Казалось бы, ему ни-
что не угрожает и дети будут 
посещать его всегда. Но осе-
нью нынешнего года по Алаты-
рю пронесся слух: якобы из-за 
аварийного состояния детсад 
собираются закрыть. 

Родители, чьи дети посеща-
ют садик, не на шутку встрево-
жились. 

– Мы записались на прием 
к главе администрации горо-
да Степанову, – рассказывает 
Милена Рошу. – Когда зашли 
в его кабинет, он демонстра-
тивно спросил: «Кто из вас бу-
дет вести видеозапись нашего 
разговора»? Мы ответили, что 
действительно собираемся ве-
сти видеозапись. 

– Нам Степанов заявил, что 
детсад нуждается в капиталь-
ном ремонте, – продолжает 
Милена Александровна. – Ска-
зал, что детей надо распреде-
лять по другим садикам, а по-
сле ремонта, мол, посмотрим, 
что будет дальше.

Родители не тешат себя ил-
люзиями. У них нет сомнения, 
что садик будет закрыт. Пер-
вые признаки уже появились. 
По словам родителей, недавно 
в садик завезли два холодиль-
ника. Но устанавливать не ста-
ли – сложили в холле и строго 
запретили трогать. А потом эти 
холодильники исчезли в неиз-
вестном направлении. 

Да и ответ, полученный Ми-
леной Рошу из горадминистра-
ции, не оставляет сомнений: 

детсад «Солнышко», скорее 
всего, будет закрыт. Этот от-
вет фактически перечеркивает 
заявление Владимира Степа-
нова о капитальном ремонте 
садика, потому что в нем чер-
ным по белому написано: «Ка-
питальный ремонт нецелесо-
образен». 

Родители горой стоят за са-
дик, но их силы слишком малы.

– Мы хотели самооргани-
зоваться, – говорит Милена 
Рошу, – и создать родитель-
ский совет, но администрация 
стала всячески чинить препят-
ствия. Я обратилась к заведу-
ющему отделом образования 
администрации города Черны-
шеву. Он сказал, что никто нам 
запретить не может. Я опять 
обратилась к заведующей, 
но она снова отослала меня к 
Чернышеву. Я попросила его 
написать письмо, что разреша-
ется создавать родительский 
совет, но он уволился.

Почему администрация 
Алатыря старается во что бы 
то ни стало закрыть детсад, в 
городе ни для кого секретом не 
является. Говорят, некоторые 
коммерсанты давно положили 
глаз на это здание, на свою 
беду расположенное в самом 
удобном месте. 

ИСКУССТВО 
ГУБИТЬ ИСКУССТВО

Таким же лакомым кусоч-
ком является и здание Дома 
детского творчества. Недавно 
администрация города выста-
вила его через аукцион на про-
дажу.

Это здание, в котором пре-
жде размещался Дворец пи-
онеров, и по архитектуре, и 
по местоположению, можно 
сказать, является своего рода 
уникальным объектом. Если 
другие исторические здания 
города являются шедеврами 
архитектуры XIX-XX веков, то 
«дом с колоннами», как назы-
вают Дом детского творчества, 
– типичный образец советско-
го зодчества.

Свое начало ДДТ берет с 
1950 года. За время, что су-
ществует Дом детского твор-
чества, которым долгое время 
руководила Ирина Львова, к 
сожалению, ныне покойная, в 
его стенах было подготовлено 
тысячи, если не десятки тысяч 
юных мастеров. 

Дом детского творчества  
и сегодня живет полноценной 
жизнью. Чтобы убедиться в 
этом, достаточно открыть его 
официальный сайт. Так, в нем 
функционируют четыре дет-
ские студии, военно-патрио-
тический кружок «Звезда». И 
теперь получается, что детей 
буквально выставляют на ули-
цу?  

Алатырцы очень хотят уз-
нать ответы на этот и другие 
вопросы, но задать их почти 
некому – в горадминистра-
ции продолжается эпидемия 
кадровой чистки. Успев про-
работать чуть более одного 
месяца, подал в отставку на-
чальник отдела образования 
и молодежной политики Юрий 
Чернышев. Буквально на днях 
покинула свой кабинет (пока 
ушла на больничный) Наталья 
Марунина, управляющий де-
лами – начальник Управления 
организационно-контрольной 
и кадровой работы. 

Но на этом «кадровые ре-
прессии» не прекратились. 
Очередной ее жертвой стал 
или может стать уже на днях  
директор городского Дворца 
культуры, заслуженный работ-
ник культуры Чувашии Андрей 
Михеев. В Алатыре считают, 
что эту престижную, причем 
хорошо оплачиваемую, долж-
ность нынешний начальник 
отдела культуры, по делам 
национальностей, туризма и 
архивного дела Ирина Благо-
видова, которая едва успела 
примерить служебное кресло, 
и уволенная при прежнем ру-
ководстве города с должности 
директора Централизованной 
библиотечной сети, готовит 
для экс-начальника отдела 
культуры Вероники Исаевой, 
вынужденной оставить свой 
пост также при предыдущем 
главе горадминистрации. 

Действительно, у кого хо-
чешь закружится голова от та-
кой алатырской кадровой кру-
говерти – не до работы, лишь 
бы в кресле усидеть. Именно 
поэтому в городе проблемы 
множатся с каждым днем.

«СЕПАРАТИЗМ» 
ПО-АЛАТЫРСКИ

Нынешней осенью, 6 ноя-
бря, в Ардатовской районной 
газете «Маяк», которая издает-
ся в Мордовии, вышла громкая 

статья под не менее громким 
заголовком: «Алатырь хочет 
в Мордовию, или Как в сосед-
нем городе группа обществен-
ного контроля грозит отстав-
кой местным депутатам». Уже 
сама вступительная часть за-
ставляет невольно вздрогнуть: 
«За последние пять лет в Ала-
тыре сменилось пять мэров. 
Очередной градоначальник 
не успевал даже сформиро-
вать команду, не то чтобы от-
метиться в истории каким-ли-
бо реализованным проектом. 
И однажды эта политическая 
чехарда настолько народу на-
доела, что прозвучало давно 
забытое с 90-х годов слово 
«референдум». Причем голо-
совать алатырцы решили за… 
присоединение к Мордовии!»

Услышав такую новость, 
корреспондент газеты Юлия 
Черенкова незамедлительно 
примчалась в Алатырь. И что 
же она увидела? 

Самая важная проблема на 
сегодня, сообщает газета, – 
«закрытие городского детского 
сада «Солнышко». И еще: «Так 
же, как «закат» «Солнышка», 
алатырцев возмущает закры-
тие детских библиотек в двух 
районах города… Власти объ-
ясняют – на три библиотеки де-
нег нет, будет одна городская 
– пусть школьники ездят туда, 
неважно, удобно это или нет... 
Еще грозили закрыть один из 
двух алатырских бассейнов. 
«Гражданский контроль» со-
брал подписи, отправлял пись-
ма в различные ведомства, на 
которые в итоге пришел по-
ложительный ответ – бассейн 
будет работать, сезон начался 
1 ноября».

Далее идет сравнение Ала-
тыря и Ардатова. Чувашский 
город, как нетрудно догадать-
ся, по всем пунктам проигры-
вает мордовскому соседу. Вот 
что пишет корреспондент, 
которую трудно упрекнуть в 
предвзятости: «В Ардатове 
никогда не асфальтировались 
лишь несколько улиц, а в Ала-

тыре стоит чуть свернуть с 
центральной дороги – сразу 
натыкаешься на непролазную 
грязь». А следующий вывод 
вообще убийственный: «Да и 
самые благополучные дороги 
выглядят как самые некази-
стые ардатовские». 

«В Алатыре с советских 
времен, – продолжает вби-
вать неугомонный журналист 
гвоздь в чувашский гроб, – 
кроме торговых центров, не 
построено ничего, Ардатов в 
последние десятилетия «раз-
жился» новыми дворцами 
спорта и культуры, стадионом 
с искусственным покрытием. 
В Алатыре городской стадион 
не ремонтировался много лет, 
этот вопрос то и дело поднима-
ется, но пока остается висеть в 
воздухе». 

Еще одна шпилька – теперь 
уже в адрес руководства Чува-
шии: «Очень нравится соседям 
Саранск – ухоженный, чистый, 
со множеством новых зданий». 

Неужели все так плохо в 
Алатыре? Может, журналист 
из Мордовии Юлия Черенкова 
тоже из когорты «провокато-
ров и протестантов»? 

Оказывается, мордовским 
соседям есть чему поучиться 
у алатырцев. Именно активная 
жизненная позиция молодежи 
Алатыря вызывает восхище-
ние у журналиста. «Сейчас их 
главная цель, – пишет Юлия 
Черенкова, – перевыборы де-
путатов, особенно непопуляр-
ных в городе. Снять народных 
избранников собираются (слы-
ханное ли дело?) за бездей-
ствие!.. И своей гражданской 
активностью алатырцы дают 
фору ардатовцам».  

Ну что тут скажешь? Да поч-
ти ничего. Единственное, за 
что надо благодарить местных 
чиновников и депутатов, это 
за то, что они своими «чудаче-
ствами» разбудили молодежь. 
Теперь очередь за остальными 
горожанами.              

Алексей Кряжинов

Продать, закрыть!Продать, закрыть!
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ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

Семнадцать метров для жизниСемнадцать метров для жизни
Вечером, когда вся семья укладывается спать, в комнатке не пройти: крошечное пространство 
становится одним спальным местом. Раскладываются два кресла для Давида и Матвея и угловой диван 
– на нем спят мама Лена, Маша, Дима и Настенька. Папа Саша проводит ночь на верхнем ярусе. Шкаф 
под завязку забит одеждой семерых членов семьи. Уроки делают по очереди – второй стол поставить 
негде. И даже в такой немыслимой тесноте для ребят оборудована небольшая шведская стенка. А еще 
– аквариум с красивыми рыбками на радость всем.

БОЛЬШАЯ ПРОБЛЕМА

ЗАПРЕДЕЛЬНЫЕ 
НОРМЫ

В общежитии на улице 
Магницкого в Чебоксарах в 
комнатке площадью 17 с по-
ловиной квадратных метров 
большая семья Грибовых 
ютится с 2012 года. На этих ме-
трах все – и кухня, и спальня, и 
детская...

Поженились Александр и 
Елена в 2007 году, поначалу 
жилье снимали, потом взяли 
ипотечный кредит и приобре-
ли эту комнатку в общежитии. 
На погашение кредита уходит 
и материнский капитал.

А пятеро детей подраста-
ют. Давид учится в 5 классе, 
Матвей – во 2-м, Дима пока в 
садике, но в следующем году 
пойдет в школу, трехлетняя 
Маша ходит в детский сад, 
Настеньке в феврале 2020-го 
будет год. 

Жить на такой площади 
всемером – это же запре-
дельно и не вписывается ни в 
какие нормы, ни социальные, 
ни санитарные. Стоит одно-
му заболеть – на всех хватит 
в таких условиях. И супруги 
решили узнать, смогут ли 
они получить кредит на улуч-
шение жилищных условий. 
Узнали – не смогут: чтобы 
кредит одобрили, их доход 
должен составлять 81 тысячу 
рублей. Восемьдесят одну! 
Муж Александр работает 
резчиком по металлу и полу-
чает минималку. Елена пока 
в декретном отпуске, но это 
сути дела не меняет – по спе-
циальности она фельдшер, 
так что необходимого для 
получения кредита дохода 
эта семья в принципе иметь 
не может. Все, что они могут 
– это стоять в очереди на по-
лучение жилья в администра-
ции Калининского района, их 
номер там пятьдесят четыре. 
Еще семья числится много-
детной и малоимущей.

ПИШУТ

Елена решила попытать 
счастья и обрести поддержку 
государства, которая, конечно 
же, им положена, только вот 
очереди до нее ждать долго. 
Она ходила по инстанциям, 
писала, но пока все безрезуль-
татно.

Власть тоже пишет. Упол-
номоченный по правам ребен-
ка в Чувашии Елена Романова 
обратилась в администрацию 
Чебоксар с просьбой оказать 
семье помощь и проверить 
противопожарное состояние 
комнаты, а полномочий для 
обращения в суд уполномочен-
ный не имеет; уполномочен-
ный по правам человека На-
дежда Прокопьева обратилась 
в правительство республики; в 
правительстве семье посове-
товали сохранить «механизм 
ежеквартального подтвержде-
ния нуждаемости в мерах со-
циальной поддержки»; адми-
нистрация города разъяснила, 
что семья Грибовых не попада-
ет в категорию нуждающихся, 
имеющих право на внеоче-
редное получение жилья по 
договору социального найма, 
а «дата подхода очередности 
зависит от выделенного фи-
нансирования»… Словом, суть 
ответов везде одна: ждите, 
семей, находящихся в таких 
ситуациях, много, и вообще, 
пол-Чебоксар так живут… 

Пишет и депутат Госсове-
та Чувашии от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Игорь Моляков: 
уполномоченным по правам 
ребенка и по правам челове-
ка, республиканскому проку-
рору, в Минстрой Чувашии, в 
соцзащиту, в администрацию 
города. Елена говорит, что 
именно после запросов де-
путата Молякова, к которому 
она, отчаявшись, обратилась, 
и началось реагирование 
уполномоченного по правам 
ребенка. Есть надежда, что 

прокуратура выйдет с иском в 
суд в защиту интересов много-
детной семьи.

КУПИТЕ ДОМИК 
В МАРПОСАДЕ

Уполномоченный даже 
звонила Елене лично и пред-
лагала встать в очередь на 
ипотеку в качестве молодой 
семьи. Они будут 71-ми, и оче-
редь подойдет через три года. 
Но у Грибовых нет суммы на 
первоначальный взнос – их 
жилье, которое в этом случае 
придется продать, стоит де-
шевле, но, оказывается, есть 
человек, который поможет 
оценить комнату повыше, ска-
зала уполномоченный. А еще 
Грибовы могут обратиться в 
банк, где у уполномоченного 
есть знакомые, они помогли 
бы написать справку, после 
которой кредит будет одобрен. 

А сумма кредита будет при-
мерно полтора миллиона, на 
которые в Чебоксарах необ-
ходимое семье из семерых че-
ловек жилье не купить. Упол-
номоченный и тут успокоила 
– зато Грибовы смогут приоб-
рести домик в Марпосаде… 
И предложила подумать над 
этим вариантом. И вообще, к 
ней можно приходить в любое 
время, потому что «я для вас 
открыта». Еще сказала, что, 
конечно, отправит письмо в 
администрацию, но ответ бу-
дет «нет». Как в воду глядела. 

По обращению Романовой 
проверили и противопожар-
ную безопасность – Елена 
писала, что проводка плавит-
ся, потому что она вынужде-
на готовить в мультиварке в 
комнате. А на кухне готовить 
невозможно по причине не-
работающих плит, оттого оби-
татели общежития готовят в 
своих жилых комнатах. 

Из УК «Южный» приходи-
ли посмотреть на плесень на 
стенах и потолке. Сказали, 

что то, что находится дома, – 
это «ваше, вы и отвечаете». 
Может, начать искать проек-
тировщиков и строителей, из-
за чьей недоработки в жилом 
помещении нет нормальной 
вентиляции?

ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ?

Это понятно, что выделе-
ние социального жилья строго 
регламентировано законо-
дательством. Понятно и то, 
что финансовое обеспечение 
его исполнения недостаточ-
ное, иначе не приходилось бы 
многодетным семьям ждать 
социального жилья годами. 
Так что делать-то? Может, ро-
жать поменьше? А как тогда 
быть с улучшением демогра-
фической ситуации, о которой 
так любят говорить с высоких 
трибун?

Безвыходных ситуаций не 
бывает. Выход есть всегда, его 
просто нужно найти. Такие се-
мьи обеспечиваются жильем 
за счет средств федерально-
го бюджета, передаваемых 
бюджету республиканскому 
ежегодно в виде целевых суб-
венций. Выделяемых денег не 
хватает для обеспечения мно-
годетных жильем полностью 
или хотя бы для сокращения 
времени ожидания в очереди 
до минимума – до года, напри-
мер. Следовательно, средств 
надо выделять больше. Где 
их взять? Бюджет «тасуют» 
единороссы, им и карты в 
руки – пусть перераспределят 
средства, пусть откажутся, на-
пример, от повышения и так 
высоких зарплат чиновников и 
всевозможных благ, от покупки 
дорогих навороченных автомо-
билей… Словом, если бы еди-
норосская власть была способ-
на урезать свои «служебные» 
и иные аппетиты, тогда, гля-
дишь, и на выборах результат 
у нее был бы реальный, а не 
сфальсифицированный. 

Летом этого года группа рабочих ремонтировала кров-
лю на двух телятниках в ЗАО «Прогресс» – это в Яльчик-
ском районе. В бригаде было шесть человек, и все знали, 
что каждый получит по 1500 рублей за отработанный день 
– в соответствии с устной договоренностью с директором 
предприятия. Рабочие хотели составить письменный до-
говор, однако Скворцов, как пишут строители в обраще-
нии к Молякову, отказался.

За кровельные и другие работы в деревне Новое Той-
деряково Скворцов заплатил полностью, а вот за труд в 

Байдеряково недодал 18 тыс. руб. – по 3 тысячи каждому. 
В деревне это деньги! Да везде это деньги, даже 30 руб-
лей деньги, тем более честно заработанные.

Аргументация у директора была слабая.
– Ты знаешь, сколько у меня доярки получают? – спро-

сил он у Александра Андреева, когда тот поинтересовал-
ся, а не пора ли произвести окончательный расчет.

То есть критерием выплат бригаде строителей в дан-
ном случае является, видимо, заработок доярок.

Когда директору объяснили, что могут обратиться в 

прокуратуру, он сохранил невозмутимость – обращай-
тесь, ему все равно.

Но обратились рабочие для начала к депутату Игорю 
Молякову, Моляков написал в прокуратуру и в ОБЭП. По-
сле этого директор рассчитался с людьми полностью.

Интересен в этой недлинной истории и такой факт 
– за заработанные деньги работники, ремонтировав-
шие телятник, в ведомости не расписывались. Директор 
«Прогресса» просто отдал их из рук в руки. Как в частном 
доме: трубы заменили – получите деньги. Поэтому в об-
ращении к Молякову рабочие просят выяснить сметную 
стоимость работ, проведение выплат в бухгалтерии и т.д.

К Скворцову как к депутату на прием тоже приходят 
избиратели. Интересно, куда бы он стал писать и что де-
лать, если бы к нему обратились с подобной проблемой?

СТАРАНИЯМИ ДЕПУТАТА

Выплаты сделаны, но осадок осталсяВыплаты сделаны, но осадок остался
Любой труд должен быть оплачен. С этим полностью согласен директор ЗАО «Прогресс» 
и депутат Яльчикского райсобрания Петр Скворцов. Но, мог бы, вероятно, добавить Петр 
Арсеньевич, иногда можно и недоплатить. Можно-то можно, но до поры до времени – 
пока не вмешается депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков.
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Надо ли 
пересматривать 
Конституцию

ОПРОС РЕБРОМ

По запросу депутата Молякова, которому сообщили, что на территории завода разлилась ртуть, 
специалисты республиканского Управления Роспотребнадзора провели санэпидрасследование. 

Оно показало, что действительно рабочие котельной, убиравшиеся в подтрубном помещении, 
обнаружили восемь дифманометров (приборы для измерения перепадов давления). Приборы и 

собранная с места их нахождения ртуть сданы в НПО «Меркурий».

3 декабря 1992 года Генеральная Ассамблея учредила Международный день инвалидов и 
призвала все человечество проводить в этот день самые разные мероприятия, приуроченные 

к нему. День людей с ограниченными возможностями был обозначен еще и для того, чтобы 
привлечь больше внимания к их проблемам. 

Россиян, желающих поменять Конституцию, стало 
в полтора раза больше. Об этом свидетельствуют 
данные опроса Фонда «Общественное мнение» 
(ФОМ). Опрос проводился в 53 субъектах, его 
участниками стали 1,5 тыс. респондентов.

Инвестиции 
продолжают 

падать

СТАТИСТИКА

Вопрос был таким: «Следует или не следует, по ва-
шему мнению, сегодня пересматривать Конституцию, 
вносить в нее поправки?» Положительно на него от-
ветили 68% опрошенных. В прошлом году этот показа-
тель составлял 66%, в 2013-м — 44% (с 2014 по 2017 год 
опросы не проводились).

О том, что Конституцию сегодня пересматривать не 
следует, заявили 17% россиян. Это меньше, чем в про-
шлом (20%) и в 2013 году (25%).

Оценили респонденты Конституцию так: 54% выбра-
ли вариант «хорошая» (53% в 2018 году и 48% в 2013-м); 
«плохим Основной закон назвали 22% граждан (21% в 
прошлом году и 18% в 2013-м).

Также респондентов спрашивали, помогает или не 
помогает Конституция защищать права рядовым граж-
данам (43% ответили положительно, 47% — отрица-
тельно); знают ли они основные положения Конститу-
ции (46% сказали, что знают, 51% — не знают), читали 
ли они текст Основного закона (59% заявили, что чита-
ли, 40% — что нет).

Также социологи спросили россиян, какие именно, 
по их мнению, поправки следовало бы внести в дей-
ствующую Конституцию.

Больше всего граждан — 6% опрошенных — выска-
зались за внесение поправок, направленных на повы-
шение заботы о пенсионерах и других группах населе-
ния, улучшение социальной политики в целом.

На втором месте — 5% — оказались поправки, на-
правленные на повышение уровня жизни людей. По 3% 
граждан высказались за внесение поправок об улуч-
шении качества медицины, обеспечении бесплатной 
медициной; улучшении качества образования, расши-
рении возможностей получения бесплатного образова-
ния.

По 2% опрошенных высказались в пользу внесения 
поправок, отменяющих закон о повышении пенсион-
ного возраста, усиливающих борьбу с коррупцией, на-
правленных на ужесточение наказания за преступле-
ния и введение смертной казни.

Еще столько же заявили о поправках, которые вво-
дят контроль над ценами, расширяют право на свободу 
собраний и свободу слова, и изменениях, касающихся 
президента, Федерального собрания, правительства.

По 1% опрошенных высказались за поправки в ча-
сти обеспечения доступным жильем, увеличения от-
ветственности чиновников за свою работу, укрепления 
суверенитета России, а также за поправки, направлен-
ные на национализацию природных ресурсов, усиление 
возможностей самообороны и т. д.

Проблема не в Конституции, а в росте запроса на 
перемены, говорят эксперты, при этом 35% сторонни-
ков изменения Конституции не смогли сказать, каких 
конкретно поправок они хотят.

Большинство предложенных поправок касаются со-
циальных вопросов. Значит, людей не очень волнуют 
конструкции, связанные с органами власти, делают вы-
вод эксперты, в первую очередь для них важны пробле-
мы повседневной жизни. И вот тут с экспертами можно 
не согласиться: повседневная жизнь зависит как раз от 
работы органов власти.

(По данным РБК)

При освобождении подтрубного 
помещения дымовой трубы от от-
ходов, загрязненных металлической 
ртутью, излившейся из дифманоме-
тров, в атмосферном воздухе и почве 
создались концентрации ртути, пре-
вышающие гигиенические нормативы 
в пределах территории предприятия. 
При проведении лабораторных иссле-
дований установлено повышенное со-
держание паров ртути в атмосферном 

воздухе на улице около котельной.
Были проведены работы по де-

меркуризации. Пол в подтрубном 
пространстве забетонирован, стены 
окрашены масляной краской. Грунт, 
загрязненный ртутью, вывезен.

Составлены соответствующие 
предписания, протокол об админи-
стративном правонарушении. На МУП 
«Теплосеть» наложен штраф в разме-
ре 250 тыс. руб.

За разлив ртути оштрафовали

День инвалидов в Канаше

ЭКОЛОГИЯ

ОБЩЕСТВО

В начале октября сотрудники 
Управления по делам ГО и ЧС 
Чебоксар ликвидировали по-
следствия разлива ртути на ул. 
Ленинского Комсомола, 16. 

Кстати
Обращение о разлившейся ртути было анонимным, тем не ме-

нее с ситуацией разобрались. Есть надежда, что работа депутата 
Молякова по другим анонимным обращениям также не останется 
без внимания должностных лиц. А такие обращения у депутата 
имеются, но не будем заранее говорить, что это за темы.

В эти дни прошли ме-
роприятия в Канашском 
районе и Канаше. Мест-
ные отделения СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ оказали 
посильную помощь и юри-
дическую поддержку чле-
нам общества инвалидов. 
Руководители отделений 
партии поблагодарили 
руководителей и предста-
вителей этих обществен-
ных организаций А.С. 
Семенова и И.А. Указову 
за бережное, доброе и 
внимательное отношение 
к людям с ограниченными 
возможностями. А этим 
стойким людям пожелали 
крепкого здоровья, актив-
ного образа жизни и тер-
пения.

По данным 
Чувашстата, 

в январе-сентябре 
этого года 

инвестиции 
в Чувашию 

снизились на 4,3% 
по сравнению 

с аналогичным 
периодом 
2018 года. 

За это время в ос-
новной капитал ре-
гиона вложено 33,9 
млрд руб.: 35,6% при-
шлось на машины, 
оборудование и ин-
вентарь, 34,7% – на 
нежилые строения 
и улучшение земли, 
26,7% – на жилье.

Больше всего работников с низки-
ми зарплатами в Дагестане — 34%, 
затем идут Карачаево-Черкесия – 
33%, Ингушетия – 29,6%, Северная 
Осетия – 29% и Чечня – 28,8%. Даль-
ше в списке следуют Саратовская и 
Смоленская области, Ставрополь-

ский край, Костромская, Кировская, 
Псковская, Ивановская, Брянская, 
Тамбовская, Орловская области, 
Адыгея, Калмыкия, Чувашия (23,2%) 
– мы тоже здесь, Марий Эл, Алтай-
ский край, Мордовия.

А регионы ПФО не вошли в топ-20 
лидеров по доле работников с зара-
ботными платами, превышающими 
100 тыс. руб. в месяц. Самые высо-
кие позиции — у Нижегородской об-
ласти (3,2%), Башкирии и Пермского 
края (3%), расположившихся на 31, 
33 и 35 местах соответственно. Тата-
рия – на 39 месте (2,7%), затем идет 
Самарская область (2,6%).

Чувашия – на 67 месте (1,3%). Уте-
шать себя можно только тем, что есть 
и похуже нас: Пензенская область и 
Марий Эл (1,2%) оказались на 70 и 71 
местах, Кировская область (1%) – на 
78-й строчке и Мордовия (0,9%) — на 
82-й. Но это слабое утешение.

Иван Исаев опять стал министром природных ресурсов и экологии 
Чувашии, 15 ноября глава республики подписал указ о его назначении. 
Должность оставалась свободной восемь с лишним месяцев.

ЭКОНОМИКА

Кто меньше?
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
УСПЕХ

Сугайкасы – среди лучших
В Госдуме вручили дипломы городам и сельским поселениям, победившим во 
Всероссийском конкурсе лучших муниципальных практик. 

В Новой Москве трое рабочих из Чувашии отравились суррогатным 
алкоголем. Двое из них – 41 года и 45 лет – погибли, третьего спасли 
врачи, пишет «МК». 

Реконструкция идет по плану

Успех 
на международном турнире

ГОРОД

СПОРТ 

ТРАГЕДИЯ

Масштабная реконструкция Красной площади в Чебоксарах завершится в 
июне 2020 года. Она стала возможной благодаря федеральной субсидии, 

выделенной в рамках программы «Развитие культуры и туризма». 
Стоимость реконструкции – 1,2 млрд рублей.

В бельгийском городе Шарлеруа 
были разыграны медали ежегодного 
международного турнира «Тоp Gym» 

по спортивной гимнастике.

Отравление суррогатом: 
еще два человека

Впервые на сцене Чувашского государственного театра оперы и балета 
выступили гости из ЮАР и Лесото. 29 ноября на сцену вышли солисты 
коллектива «Gugulethu». Они прилетели в Чебоксары из Кейптауна, чтобы 
познакомить зрителей XXIX Международного оперного фестиваля со своим 
творчеством.

Лидия Царева из деревни Татмыш-Югелево Батыревского района 5 декабря отметила вековой юбилей. Лидия 
Егоровна – труженик тыла, ветеран труда, вдова участника Великой Отечественной войны.

МУЗЫКА 

ЮБИЛЕЙ

На чувашской оперной сцене – 
певцы из Африки

Век прожить…

Цель конкурса — выявить лучшие 
проекты муниципалитетов по работе с 
населением, в сфере экономики, гра-
достроительной политики, укрепления 
гражданских связей и добрососедских 
отношений.

В этом году на конкурс поступило 
714 заявок из всех регионов страны. 
Среди победителей в номинации, отра-
жающей развитие гражданской актив-

ности и эффективную обратную связь 
с населением, оказалось и Сугайкасин-
ское сельское поселение Канашского 
района, занявшее 1 место в категории 
сельских поселений.

Победители разделят призовой 
фонд, составляющий 40 млн руб. Эти 
средства поступят в местные бюдже-
ты и могут быть потрачены на благо-
устройство.

Работы проводятся в несколь-
ко этапов, первый этап подрядчик 
планирует завершить в июне 2020 
года.

В настоящее время идет про-
кладка кабельной линии, электро-
освещения, сетей водоснабжения и 
канализации.

Чувашия вошла в число 22 ре-
гионов, которые получили феде-
ральные субсидии на создание 
обеспечивающей инфраструктуры 
туристических кластеров. По фе-
деральной государственной про-
грамме «Развитие культуры и ту-
ризма» в Чебоксарах в 2019-2021 
года планируется освоить 709 млн 
рублей.

Кстати 
27 ноября глава Чувашии 

Михаил Игнатьев подписал указ 
«О дополнительных мерах по 

повышению комфортности среды 
проживания граждан в муниципальных 
образованиях Чувашской Республики». 

Одним из приоритетных направлений 
развития на 2020-2024 годы документ 

определяет «создание условий для 
системного повышения качества и 

комфорта среды проживания».
За четыре года 1,5 млрд 

рублей из республиканского 
бюджета планируется потратить на 
благоустройство улиц и тротуаров, 

дворовых территорий многоквартирных 
домов, обустройство 

зон отдыха, парковок, 
освещения, на 

установку детских и 
спортивных площадок, 
малых архитектурных 

форм, озеленение, 
обеспечение 

дворов системами 
видеонаблюдения, 

а также на 
благоустройство 

тротуаров, соединяющих 
дворы 

с социально-
культурными объектами.

Они работали на строительстве но-
вого жилищного комплекса в поселке 
Крекшино. Утром бригадир обнаружил 
двоих рабочих без признаков жизни. 
Третьему строителю было плохо, его 
отправили в больницу.

Те, кто работал с этими мужчинами, 
рассказали, что их вахта подходила к 

концу, деньги заканчивались. К тому же 
рабочие простудились и решили «под-
лечиться» традиционным способом –  
алкоголем, а его они купили с рук. 

Не так давно рабочие из Чувашии, 
трудившиеся в Подмосковье, тоже от-
равились алкоголем – они нашли его на 
свалке.

Ария Калафа из оперы Дж. Пуччи-
ни «Турандот», ария Герцога из «Риго-
летто» Дж. Верди и другие известные 
оперные хиты, а также популярные 
эстрадные песни на итальянском и 
английском языках, песни народов 
Африки, в том числе и на цокающем 

языке – артисты удивляли и радо-
вали публику весь вечер.

Яркие краски в этот вечер 
внесли оперная дива из Перми 
Лариса Келль, кавказская певица 
Альдона Цкуа и китайский гость 
Лю Иньлун, который удивил зри-
телей исполнением песни «Под-
московные вечера» на русском и 
китайском языках. Африканские 
солисты тоже привезли в Чебок-
сары песню на русском языке – 
вместе с Ларисой Келль они ис-

полнили знаменитую «Смуглянку».
Зрители, пришедшие в этот ве-

чер в театр, подпевали артистам, 
поддерживали их криками «браво!», 
брали автографы и фотографирова-
лись на память. Вечер получился не-
обычным.

В составе сборной команды России 
в турнире участвовала воспитанница 
республиканской профильной Спор-
тивной школы олимпийского резерва 
№ 6, мастер спорта России Елена Гера-
симова.

Наша спортсменка показала луч-
ший результат в упражнении на бревне. 
Второе место в этой дисциплине заня-
ла Дженна Ларуи из Франции и румын-
ская гимнастка Анна Мария Барбоси.

В многоборье Елена поднялась на 
третью ступень пьедестала почета. 
Первые две строчки рейтинга – за рос-
сиянкой Владиславой Уразовой и ру-
мынкой Анной Марией Барбоси.

Родилась она в деревне Нюргечи Ком-
сомольского района в многодетной се-
мье, где воспитывалось шестеро детей.

С супругом Иваном Максимовичем 
познакомились на деревенских поси-
делках. Через два дня после свадьбы 
мужа забрали на финскую войну. Во-
евал он до 1943 года, после ранения 
вернулся домой и стал работать предсе-
дателем сельсовета, секретарем парт-
кома.

Лидия Егоровна до самой пенсии 
трудилась в колхозной овощеводческой 
бригаде.

Супруги более 57 лет прожили в бра-
ке, в согласии и любви, в 1996 году Ива-
на Максимовича не стало.

Царевы воспитали пятерых детей 
– четверых сыновей и дочь. Продолжа-
телями рода стали восемь внуков и 13 
правнуков. Сейчас Лидия Егоровна жи-
вет с семьей сына Петра.

Батыревский район может похва-
статься долгожителями – в этом году 
там аж четверо 100-летних юбиляров. 
Кроме Лидии Царевой, это Варвара 
Вахмистрова из села Большое Чеме-
нево, Александра Мышова из Алман-
чикова. 105 лет в феврале отметила 
жительница деревни Чувашские Ишаки 
Дария Калиникова. 15 жителей района в 
этом году отметили 95-летие, более 70 
– 90-летие.
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ТЕРРИТОРИЯ ПОМОЩИ

Минздрав приносит извинения

Обращайтесь. Вам помогутОбращайтесь. Вам помогут
Центр защиты прав 
граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – как зеркало, 
в нем отражаются 
проблемы, с которыми 
сталкиваются жители 
Чувашии. Они самые 
разные, но если бы 
должностные лица, 
чиновники, руководители 
управляющих 
компаний и других 
организаций, по долгу 
службы призванные 
обеспечивать 
качественную 
деятельность всех сфер, 
этих проблем попросту 
не было бы, а если бы и 
были, то в небольшом 
количестве. 

К тому же надо учитывать, 
что не каждый пойдет решать 

свои вопросы в упомянутый 
выше Центр или еще куда. А 
если вспомнить и о тех, кто 
никуда не обращается… Сло-
вом, наша жизнь состоит из 
проблем, и в Центре защиты 
прав граждан и городском от-
делении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, руководит которыми 
депутат Чебоксарского гор-
собрания Сергей Муравьев, 
работают над их решением, и 
работают эффективно: 
если выразить эту рабо-
ту в денежном эквива-
ленте, то получится око-
ло 6 миллионов рублей, 
немалую часть суммы 
составляют средства, 
которые удалось возвра-
тить гражданам после 
перерасчетов по содержанию 
жилья и текущему ремонту, во-
доснабжению, отоплению, вы-
возу ТКО. Это еще и отремон-
тированные дороги, уличное 

освещение, поддержка, ока-
занная в социальном, экологи-
ческом и других направлениях.

Занимались в Центре и 
устройством детей в садик, 
проблемами, связанными со 
сферами образования и здра-
воохранения. В последнее вре-
мя особо актуальными стали 
так называемые «дачные во-
просы». После публикации в 
прошлом номере материала на 

эту тему на прием к руководи-
телю Центра стало приходить 
по 10-15 человек.

Всего же в 2019 году в Центр 
защиты прав граждан и город-

ское отделение партии обрати-
лось более 1200 человек.

В течение года в Центре 
проводились обучающие се-
минары: «Как сэкономить на 
платежках», «Как планировать 
и контролировать текущий и 
капитальный ремонт», «Как 
проверить договор управле-
ния МКД», «Как заработать на 
рекламе и аренде», «Как соз-
дать совет МКД» и по другим 

темам. На семинары 
приглашали руково-
дителей, экономистов 
и главных инженеров 
управляющих компа-
ний, юристов, других 
специалистов. Свою 
грамотность в сфере 
ЖКХ повышали пред-

седатели ТСЖ и советов МКД, 
активисты, рядовые горожане. 
В 2019 году участниками тема-
тических семинаров стали бо-
лее 3 тысяч человек.

Много труда в такую работу 
вложила заместитель предсе-
дателя Союза собственников 
жилья Тамара Манаева. Она 
начала проводить занятия по 
жилищно-коммунальной теме 
еще в 2011 году и с тех пор про-
должает заниматься этой вос-
требованной и нужной работой.

Неудивительно, что у СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ стано-
вится все больше сторонников. 
Люди проверили на собствен-
ном опыте, что в Центре и го-
родском отделении партии 
можно всегда найти поддерж-
ку и получить бесплатную кон-
сультацию грамотных юристов.

Если у вас есть 
нерешенные проблемы, 

обращайтесь в Центр 
защиты прав граждан 

СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ на Гагарина, 12.
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Если помощь Центра 
защиты прав граждан 
измерить деньгами, то будет 
почти 6 млн руб. в год. 

Прокуратура 
Ленинского 
района Чебоксар 
начала проверку 
Городской 
детской 
больницы № 
2 (детская 
инфекционная 
на Гладкова). 
Прокурорское 
внимание 
привлек сюжет, 
показанный 
по одному из 
федеральных 
телеканалов.

Суть его заключается в 
том, что в этой детской боль-
нице мам с грудными деть-
ми, поступившими в лечеб-
ное учреждение, размещают 
«в коридоре стационара, без 
предоставления кровати или 
койки». Прокуратура обеща-
ет «при необходимости» при-
нять «меры прокурорского 
реагирования, направлен-
ные на реальное устранение 
нарушений».

Естественно, новость – 
если это, конечно, новость 
– стала известна не только 
в Чувашии, а посему Минз-
драв оперативно разместил 
на своем сайте релиз, в ко-
тором объясняет пребыва-
ние грудничков в коридоре 
сезонным подъемом «за-
болеваемости острыми ре-
спираторными инфекциями, 
что, конечно же, повлияло 
на увеличение потока па-
циентов, обращающихся в 

детский инфекционный ста-
ционар».

«Анализ обратившихся в 
приемно -диагностическое 
отделение инфекционного 
стационара за 11 месяцев 
2019 года показывает рост 
на 7% в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого 
года, их число уже свыше 
14,6 тыс. чел.». То есть сезон 
у нас длится 11 месяцев?

Также сложившуюся в 
больнице ситуацию в Минз-
драве объясняют ремон-
том «одного из отделений 
респираторных инфекций, 
срок сдачи – январь 2020 
года. Приносим свои изви-
нения за временные неудоб-
ства и просим проявить по-
нимание».

Между тем обществен-
ность знает, что ситуация 
стала критической не пря-
мо сейчас – представители 
ОНФ выезжали в больницу 
после поступления жалоб 
еще в октябре. 

Депутат ЧГСД Сергей 
Муравьев звонил по этому 
поводу в республиканский 
Минздрав. Там ответили, 
что ситуация – вынужденная 
и связана с тем, что феде-
ральные средства необхо-
димо освоить в этом году, 
до 25 декабря, в противном 
случае их придется возвра-
щать. По какой причине так 
сложилось – то ли деньги 
поздно выделили федера-
лы, то ли это недоработка 
местных единоросских дея-
телей – осталось за кадром. 
Как бы ни было, плоды этой 
деятельности сейчас пожи-
нают мамы с малышами.

Еще семь лет назад ми-
нистр здравоохранения того 

времени убеждал нас в том, 
что скоро проблема будет 
решена, – говорит депутат 
Госдумы Олег Николаев, – 
что начнется строительство 
нового корпуса инфекци-

онной больницы. К сожале-
нию, воз и ныне там. Самое 
страшное – люди страда-
ют. Прокуратура, конечно, 
найдет виновных на уровне 
должностных лиц лечебного 

учреждения, но проблема-то 
системная и сформировав-
шаяся в связи с непроду-
манными решениями руко-
водства республики.

Уважаемые читатели! Пишите нам о том, что вы увидели и с чем столкнулись 
в медицинских учреждениях Чувашии. Ваша информация будет очень 
полезной для работы в рамках партийного проекта  «За справедливую 

медицину!». 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Папа из Новочебоксарска оказался с 
дочкой в детской городской больнице. 

Оставшиеся от этого пребывания 
впечатления он описал в своем блоге:

«Разве может детский стационар быть в та-
ком ужасном состоянии? В трехместной пала-
те – две табуретки, обед по очереди. Тумбочка 
одна на всю палату, и та доживает свои дни. 
Кровати точно из СССР, с функцией гамака. 
Прощайте, позвоночник и поясница.

Краска со стен как листва осенняя падает, то 
на голову, то в тарелку с супом. Ну точно роман-
тика.

Душ остался где-то на бумагах, наверное, на 
тех, где он числится. Захочешь таким восполь-
зоваться перед сном, чтобы ноги, например, по-
мыть, и внезапно получится целиком помыться.

Туалет – это тоже страна чудес. Стирает все 

границы стеснения. В общем, примерно как в 
поле – далеко тебя видать.

Это могло бы быть смешным, возможно. Но 
когда понимаешь, что это детская больница, хо-
чется плакать. Куда смотрит руководство боль-
ницы? Куда смотрит республиканский Минз-
драв? Или наши дети достойны только такого?

Я понимаю, ремонт стен – дело затратное и 
небыстрое. Но краны текут, кабинок в туалете 
нет, одна тумбочка на палату, лампочки не вез-
де горят – это же можно устранить своими сила-
ми, без Минздрава».

– Это проблема не одной больницы, и за-
ключается она в недостаточности финансиро-
вания, – говорит депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов. – А что касается Новочебок-
сарской детской городской больницы, то я под-
готовил соответствующий запрос в Минздрав 
Чувашии.

ПИСЬМО В ТЕМУ

Хочется  плакатьХочется  плакать


